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全省14城市今明两天天气

户外零下21摄氏度，暖棚内近20
摄氏度，一进大棚，眼镜上满雾气。

看着顶花带刺儿、新鲜水嫩的旱
黄瓜一批批的剪下运走，扶贫工作队
队长、工行锦州分行副行长张莉梅心
里踏实了：这样高品质的黄瓜在春节
期间批发价可以卖到四五元一斤，一
亩地可产一万多斤黄瓜，那样的话，
这个新上的暖棚很快就能见效益了。

锦州义县白庙子乡兴隆村党支
部书记赵铁军说，暖棚和冷棚都是我
们长期受益的项目，在工行的帮助与
扶持下，未来我们辽西贫困村的农业
要慢慢摆脱靠天吃饭的窘境。

2020年 1月 16日临近春节，省工
行副行长宋宁与扶贫工作队成员调
研了帮扶对象锦州义县白庙子乡兴
隆村的最新扶贫进展，同时走访已经
脱贫的家庭，并带去米、面、油等相关
物资，对贫困人员进行探望和慰问。

扶贫项目更长远
暖棚成本高但全年可利用

作为省工行定点帮扶的贫困村，
锦州义县白庙子乡兴隆村是兴隆沟
村与平房峪村的合并村。该合并村
是典型的辽西贫困村，用兴隆村党支
部书记赵铁军的话说“十年九旱，经
常颗粒无收”，最高纪录曾经连续六
年绝收，农民连种子钱都收不回来，
更别提人工钱这些成本了。

针对这一情况，辽宁省工行的扶贫
思路是坚持“精准扶贫、精准脱贫”基本
方略，着眼于切实帮助贫困户提高自我
发展、自主脱贫能力，推动扶贫由输血
式向造血式、单点式向集中连片式转
变，大力推进产业扶贫新模式。

兴隆村的暖棚 2019 年 9 月份开

始筹划建设，当时工行的扶贫队成员
多次调研，确定设施农业的发展前景
更好，即使前期投入成本高些，但是
未来对村经济更长远更有保证。为
此省工行出资 15 万元捐建蔬菜种植
暖棚1栋，全面增加反季节栽培时间，
扩大收益空间。

这个近两亩的暖棚10月开建，旨
在壮大村集体经济。建暖棚种植什
么农作物比较可行？什么会容易赢
利？工行扶贫工作队经过多次调查
研究，征求合作社和农民的意见，最
后确定先种黄瓜看看。现在看来，现
在长势茁壮的黄瓜可以一直种到六
月份，如果市场行情稳定，这个暖棚

会带来半年的稳定收入。七月份再
换一茬载种，这样全年都能衔接上。

比较下来，以前种玉米利润极薄，
一年下来一亩地收入才二三百元。但
设施农业完全不同，作为一种尝试，现
在兴隆村的雨鑫蔬菜种植合作社有了
越来越强的“不靠天吃饭，冬天也要种
植”的意识和想法。赵铁军说，有了冷
棚，我们可以比大地提前一两个月开
始育苗和提前一两个月种植农作物；
有了暖棚，我们可以一年四季都有地
种，都有苗长。而且干旱和洪涝都不
怕了，可以更大程度地保证收入。

扶贫工作队队长、工行锦州分行
副行长张莉梅说，无论冷棚还是暖棚

极大地帮助贫困地区激活发展动力，
以产业发展带动农民增收，帮助贫困
群众实现稳定脱贫或者巩固脱贫成
果，防止脱贫的农户再返贫。

工行锦州分行开发区支行行长助
理、驻村第一书记徐亮说，工行出资帮
助兴隆村新建的黄瓜大棚就是要保证
村民冬季也有收入，使帮扶成果全年
都能让贫困户切身感受到和看得到。

扶贫手段更务实
消费扶贫与硬件扶贫齐上

2019年，工行很多员工都有一次
难忘而特殊的西瓜购买经历：作为扶
贫手段，来自于锦州义县平房峪村的
西瓜，一度在工行供不应求，西瓜口
感好水气大糖份够只是一方面，更多
还是广大党员干部群众作为社会力
量参与脱贫攻坚的重要体现。

通过省工行的投入扶贫款及帮助
消费扶贫，平房峪村利用村集中土地30
亩建制两个西瓜大棚，约2000多平方
米，两个大棚的西瓜收入达到预期效
果，不但解决了贫困人口打工增加收
入，还帮助村集体收入新增1万多元。

作为一种务实的营销与推广手
段，未来省工行还会加大消费扶贫力
度，将消费扶贫做为帮助解决贫困村
农产品销路难的一项有力举措，也将
消费扶贫的常态化制度与内容全面
建立起来。

同样以一种务实精神，省工行对义
县兴隆村的扶贫着重聚集“两不愁三保
障”等薄弱环节。曾经是尘土飞扬的砂
石路，如今是干净平坦的水泥路，这是
省工行出资为义县平房峪村修建的长
约400米的“工行路”，有力解决了村里
一条主路长年出行困难的问题。

扶贫思考更科学
在市场中摸索和尝试

刚刚过去的2019年，脱贫户刘书
春拿到了村里分红收入2300元，陈世
卓一家甚至拿到4000多元，这让这些
脱贫农户对未来生活有更多期盼。

在工行尊重现实的扶贫思路下，
贫困村党支部的务实想法与市场意
识也更强烈。赵铁军说，2019 年，冷
棚暖棚种什么，更多还是尝试，工行
也不断带领我们考察市场，观察和思
考变化，比如辣椒 2018 年两三元一
斤，2019 年两三毛一斤都没人要，那
2020年，我们还要不要种植辣椒？针
对市场要做出预判和准备，冷棚暖棚
种植的农作物要互相弥补收益，多种
经营都要跟上和配套。

赵铁军总结，我们村也在慢慢地
找一种感觉，让这些扶贫项目不断优
化和完善。比如兴隆村2020年的打算
是三四月开始种西瓜，100多天后西瓜
成熟了，再换一茬种植辣椒，两茬作
物交替来，尽量让冷棚也发挥更多价
值。这其中还要考虑人工成本应尽量
控制，之所以种植西瓜可以减少一部
分人工成本，因为现在一小时10元的
人工费用对他们来说还是偏高。

在工行扶贫工作队的带领下，现
在村里的合作社的项目，都在通过慢
慢摸索，初具规模，并逐步走向正
规。赵铁军打个比方“去年的冷棚和
暖棚是初建，就像房子盖到半道儿，
没法儿谈装修”，像种什么、怎么种的
内容很多还在设计之中。但今年将
会加大这方面的思考和尝试，让其发
挥更大的价值，从而为农户带来更多
的收入。

省工行解锁产业扶贫新路径

冷棚加暖棚 贫困村里的新景观

1 月 20 日下午，沈阳桃仙国际
机场，出租车排成一列行驶到出口
外，等待旅客们上车。交通执法队
员打开出租车后备箱，帮旅客把旅
行箱塞了进去，的哥也下车帮旅客
搬行李，出租车很快驶离。

“现在机场出租车秩序挺好，非
法营运、并客、要高价让交通部门管
住了。”一位的哥表示，交通部门管
住了秩序，正规合法出租车的收入
得以提高，“他们 24小时执勤，真的
挺辛苦。”

仅 19日当天，就有 2990台次出
租车进出机场。为保障机场秩序，
机场交通执法大队在春运开始以来
已对 11辆违规出租车实施“禁入”，
并对加塞、并客、不打表等违规行为
零容忍。

执法队员们一个班 24 小时，累
了只能在岗亭里坐一会，半夜饿了
连包方便面都不好买……“用辛苦
换来秩序，换来旅客和的哥满意，值
得！”交通执法队员说。

11 辆出租车被“禁入”
机场

“春运开始前向全市各出租车
公司发布通知，如果的哥在机场等
客不遵守秩序，将对出租车实施‘禁
入’。”1月20日下午，机场交通执法
大队副大队长孙晶薇说，在春运期
间将比平时更加严格，确保旅客们
出行顺畅。

辽沈晚报记者在现场看到，出
租车进场排成一列，秩序井然，的哥
们没有加塞、吆喝揽客、并客等行
为，还经常有的哥下车帮旅客抬旅
行箱，交通执法队员也经常帮助旅
客拿行李。

“桃仙机场是沈阳的窗口，我们
提倡的哥帮旅客拿行李，让旅客一
出机场就能感受到服务的温暖。”孙
晶薇说，因为已在春运前发出通知，
因此对出租车加塞、并客、不打表等
问题“不给机会”“零容忍”。

“目前我们已经对 11 台违规出
租车实施‘禁入’，确保到机场运营
的出租车都能够遵守法律法规，带
给旅客更好的出行体验，避免出现
纠纷等乱象。”她说。

她表示，进入春运以来一天在机
场搭乘出租车的旅客有 4000 多人，

“我们以更高标准、更严要求和更实
措施，提升春运服务水平，营造文明、
温馨、规范、和谐的出行环境。”

患病戴口罩执勤被旅客
误会

1月20日下午3时许，交通执法

队员田凤敬在路边打着手势请旅客
上车。52 岁的他和年轻队员一样，
一次执勤就是 24小时，患了感冒也
不休息，戴上大口罩继续执勤，没想
到还引发了投诉。

“那个投诉都是误会！”田凤敬
说，有旅客过来打听事，但自己戴着
口罩说话并不是很清楚，结果被旅
客投诉，“旅客认为我不应该戴着口
罩执勤，而且说话时应该摘下来
……”

解释清楚后，旅客觉得不好意
思，同事们也拿这个事和他开玩笑，
队里见他感冒很重就逼着他去医院
打点滴。“打点滴很快就好了，以后在
为旅客服务时我得多多注意。”他说。

1月16日晚6时许，田凤敬在执
勤中发现一个手推车里有个包裹模
样的东西，走过去一看是个名牌女
包，而此时旅客已经离开，他只好把
包带回站里处理。

“包里有很多名牌化妆品、皮带
等等，还有一张购物单，上面有个手
机号。”田凤敬说，包的主人已经去
往丹东，但托朋友来取，不到 3个小
时就“完璧归赵”了。

“再疲惫也要值好勤”
32岁的执法队员张男一米八几

的大个子，站在狭小岗亭里头几乎
能碰到棚顶。1 月 20 日下午，他在
路边频繁地帮女性旅客把行李搬上
出租车，“过年行李多，能帮一把就
得帮，站一边看着哪行！”

“客流量反映了桃仙机场的发
展，也能反映我们的工作量。”他
说，一天出租车运营台次从 300 多
台到现在的近 3000 台，但执勤的队
员一个班只有7人，并没什么变化。

从早9时到次日早9时，执法队
员们多数时间都站在路边，体力消
耗很快，张男说泡面是岗亭里必备
的东西，“晚上 10点以后，想买方便
面都买不到，必须备着，饿了就泡一
碗，能顶到下班。”

他说听到旅客说“谢谢”的时候
最幸福，“我们苦一点累一点不算什
么，只要旅客能有好体验，能心情愉
快地出行，我们付出再多也值得，有
时旅客不理解我们为什么要维持秩
序，甚至骂几句，我们心里会很难
受。”

临近下午 4 时，的哥董宪波把
车停在路边，问及机场交通运营秩
序，他说“现在机场秩序挺好，非法
营运、并客、要高价被管住了，我们
正规守法出租车的收入也提高了
……我看他们白天晚上 24 小时执
勤，真的挺辛苦！”

辽沈晚报记者 李毅

交通执法24小时执勤 违规出租车“禁入”机场

1月20日下午，交通执法队员张男帮助旅客搬行李。
辽沈晚报记者 李毅 摄
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